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如果人工智能失去控制，世界将会怎样——— 用一生，做好一件事———

AI迷航
□ 肖 遥

不向手工说再见
□ 阿 木
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“纸张是文化传承的
载体，国家应该提到战略
高 度 来 。 ”舒老师总 结
道。现在也许正是复兴手

工造纸的好时候。整个社会的文化生
态好起来了，手艺人的工作开始受到
重视，从事手艺也有了经济保障。好
纸的市场越来越大，会鼓励人们将更
多时间和精力用在手工造纸技艺上。
当然，现在也出现一些新情况。应
酬、宣传之类的事多了，手艺人不可
避免地会分散精力。作为手艺人，谨
记自己的职分，能回归平凡，回到手
艺，这是最重要的。

芒团寨的手工造纸技艺
“好的趋向是，大部分人仍然会

做纸，因为宗教生活和日常生活所
需；可能的问题是，因为‘非遗’所
产生的利益纠纷也许会变多。”

——— 民族学博士莫力
芒团寨本是云南边陲耿马县一个

普通的傣族村寨。和周边寨子唯一的
不同大约就是，芒团寨的傣族还沿袭
着手工造纸的传统。在手工造纸普遍
受到冲击的近几十年，芒团寨的手工
造纸

始终存在于寨子的日常生活中，
一直没有太大波动，被媒体称为“活
化石”。

2006年，芒团寨手工造纸技艺申

遗成功，此后寨子发生了一系列变
化。这正是莫力感兴趣的研究方向。
2011—2013年，莫力先后三次去芒团进
行田野调查，前后加在一起大约十个
多月的时间。很难说芒团寨的手工造
纸技艺开始于何时，只能说自从有了
芒团，便有了芒团的手工造纸技艺。
当地的手工造纸与他们虔诚的佛教信
仰有很大的关系。老人们会将芒团造
纸的原因归于佛祖降福。在他们的讲
述中，佛祖曾来到芒团，发现这里的
环境非常适合造纸，于是就教芒团人
如何用构树皮造出上好的白棉纸，目
的是让人们用来抄写佛经。在孟定
镇，只有芒团一个寨子世代从事手工
造纸，其他寨子都不造纸，村里人认
为这是芒团人虔诚信仰所积累的功
德。

傣族社会普遍信仰小乘佛教，虔
诚的信仰深植于社会生活中。对于他
们来说，宗教信仰并非形而上的精神
追求，而是如吃饭睡觉一般重要的日
常。信仰的目的可以单纯地归结为
“积德”，这和信仰藏传佛教的藏族
社会有点类似。

每个寨子都有佛寺，称作缅寺，
缅寺一定是寨子里最富丽堂皇的建
筑。宗教信仰世代相传，小孩一出生
便是佛教徒，会请寨子里的佛爷取名
字。如果是小男孩，到了某个年纪，

就会送到缅寺里当和尚，接受教育，
若干年后再还俗娶妻。生活中，婚丧
嫁娶、盖房子、生病，都是要请佛爷
诵经祈福的。不再管家的老人会进入
缅寺，一心向佛，为自己和家人积累
福德。一年当中，每当宗教节日，男
女 老 幼 都 会 停 下 手 头 的 事 情 做
“摆”。所谓“摆”是一种祈福的宗
教仪式，而手工纸抄写的经文是做
“摆”必需的供品。

以前，芒团的做纸人主要是进入
缅寺的老人。 他 们 离 开 了 生 产 活
动，不用养家，生活的主题就是信
仰 ， 做 纸 的 动 力 也 更 多是来 自 信
仰，而非功利驱使。他们相信，做
纸时的 汗 水 与 努 力 都 会 转 化 为 功
德，越是辛苦，所得的功德也越多。
芒团寨的手工纸因为质量好，附近的
傣族村寨做“摆”，都会到来这里买
手工纸。

既然是供佛的，就容不得一丝马
虎。当地人做“摆”绝对不用机器制
造的纸，因为手工纸显得更加尊重。
在这里有一个简单的等式：劳动=尊重
=功德，“功德”无限大，有超越功利
的力量。

其实想想，如果一定要在芒团的
手工造纸技艺中找到“工匠精神”，
不正是存在于这种简单的生活逻辑中
吗？

我回头看向夸父农场，
此处能够清晰地看见无数沙
石噼里啪啦地砸在农场的穹
顶上。导航台里还有几个模

糊的人头，似乎是郭安、赵德义等人正通
过望远镜观察着我们的安危。我回头向
他们招了招手，也不知道他们能否看到。
不过，风墙似乎因此感知到了我的存在。
它就像一辆车一样，陡然停在了我面前
三米处的地方。它停下的刹那，周围哗的
一声，沙石全都掉在了地上，之后便是万
籁俱寂。

我踩着黑雪慢慢地靠近风墙，才走
了三四步，风墙中忽然放出一束红外线
光束，灵活地在我身上扫描了大约四五
秒，然后红外线消失，黑色风墙呼的一
声，在我的对面裂出了一道缝隙。耀眼的
白光从裂缝中照射过来，就像是两扇滑
动的大门左右展开。风墙的裂缝越来越
大，直到敞开了一道宽约三米左右的通
道才停止。然后白光不再耀眼，黑云的两
侧形成了两道高耸入云的银色墙壁延伸
进去，墙壁的尽头是一扇金属大门。

“这是一座城堡？”郭安和赵德义率
领的100人军队此时恰好率先赶了过来，
和我一起站在这扇银灰色的大门前，惊
讶地说道。

我点了点头：“不只是城堡，看这规
模堪比一座小型城市——— 把城市隐藏在
风暴之中，随着风暴在荒原上移动，这真

是人类的杰作吗？”
赵德义说：“肯定不是AI！这群孙子

连靠近都没法，怎么会是他们创造的？”
“那就只能是人类咯！”郭安说，“可

我咋没听说还有这码事儿？哎，也有可能
是外星人……”

赵德义反驳道：“外星个头啊！他们
哪有这么无聊。”

正说着，萨德李骑着摩托载着程雪
来到门前，程雪才下车就跑过来抱着我：

“哥，你可吓死我了！”
我抚着她的头发：“还记得我们昨天

的谈话吗，爸爸他真的……”
程雪连连点头。
我看着她和萨德李说道：“我和郭营

长、颂玲等人都是囚犯，全然不知这座风暴
城市的来历，你们在外面听说过什么吗？”

萨德李紧皱着眉头没说话，程雪摇
了摇头，她说：“我们只知道塔克拉玛干
上自五朵金花之后便有了这一团黑色雷
暴，但这雷暴如何形成的，目前也没有准
确答案，更别说这雷暴中还有城市。”

张颂玲忽然说道：“如果真和五朵金
花有关，那么……那么我反倒觉得，这是
人类为核爆做的紧急备案！”

“备案？”
张颂玲道：“比如这是一条退路、一

座避难所之类的……可能当初的政府也
认为无法打败Ai，为了免遭人类灭绝的
下场，于是准备了这个避难所，给自己留

了最后一步棋。”
程雪点了点头：“颂玲姐的推测有道

理……只是，我们该怎么进去呢？”
我指着大门上一块向上斜翻的水晶

凹槽道：“这好像是个指纹锁，也像个虹
膜 锁 ，可 我 都试过 了 ，完 全 没 有 反
应……”我向他们道，“你们都来试试，说
不定谁就能打开呢！”

张颂玲道：“成哥，指纹和虹膜这是
多古老的解锁方式啊？如果真是那样，那
你给我一台计算机，我不出10分钟就能
把锁给你打开……”

程雪凑了过来，端详了半晌：“哥，这
的确是个锁，不过并非靠指纹和虹膜去
解锁的。”

“那靠什么？”
“基因！”程雪看着我的眼睛，“这是

一把基因锁！就是靠特定基因碱基序列
才能打开的锁——— 呃，你们还不懂吗？好
吧，我再说得简单点，我们没有血缘关系
的人，基因序列的差别很大，但是具有血
缘关系的父子、母子之间的DNA或RNA
序列会通过遗传，始终有一段是相同的，
也就是说，只要某一人根据自己的基因
序列设置了密码，那么即便经过一万年，
他那时候的后代来开锁，这把锁也能打
开，但是换个没有血缘关系的人就不行
了。”

我们逐渐开始点头，终于听懂了个
大概。

□ 王文珏

【关键词】 11月30日内地院线上映 全华裔阵
容的票房奇迹

今年北美票房的最大黑马《摘金奇缘》，月底
要引进中国内地上映了。最近很多人问，好看吗？
真有那么神吗？——— 这恐怕是我们衡量一部未谋面
新片最常见的问题。好看，是商业角度的；神，则
是更高的标准，包括了惊艳、逻辑合理、震动心
灵……等等。对《摘金奇缘》在内地的观影效果来
说，这两个问题的答案恐怕是——— 好看，但不神。

噱头是很足的。从导演到演员全华裔阵容，上
一部是25年前的《喜福会》。片名还译作《我的超
豪男友》，被誉为“老钱”的顶级豪门故事，相当
于一场豪宅、时装和珠宝的盛会。

纽约大学经济学的教授瑞秋要和男友回新加坡
见未来公婆。她是移民二代，男友原本是普通人，
但自从上了飞机，一切都变了——— 一场顶级豪奢的
陌生生活呼啸而来。男友隐藏了身份，新加坡头号
家族的继承人。简言之，全片所有矛盾、戏剧感，
建立在“灰姑娘拜见富豪婆婆”这个老梗上。

这一拜的冲突，首先是东西方家庭观念的差
异，其次是凡人和富豪之间的身份差异。杨紫琼饰
演的富豪婆婆，肩颈笔直，姿姿端正，对外时时处
处按最高规格礼仪要求自己；对内，牺牲自己成全

丈夫，对婆婆的百般挑剔通通忍下。她不喜欢瑞
秋，因为瑞秋“不是我们的人”，虽是亚裔外表，
却已很难理解传统东方家庭的亲密温厚、严密组织
结构。

至于凡人和富豪之间的差别，那就是无数电影
电视剧的老梗了。《灰姑娘》《小时代》《流星花
园》……甚至《安娜与国王》《傲慢与偏见》，都包
含这种元素。身份家世的差别，最易带来认知的偏
执。成功的人物塑造，会让主人公在这个艰辛斗争
的过程里，散发饱满人格魅力、情感张力。

这部影片做到了——— 瑞秋的身份设计是有看头
的。这位女教授上课幽默爽利，三言两语收服学生
的心。家族豪宴上，没人搭理的她可以靠知识的攀
谈，获得公主青眼。什么能和“老钱”抗衡呢？哭
哭啼啼走情感路线的灰姑娘恐怕不好弄，但知识女
性清爽得多。既然知识就是时代的新性感，智慧让
人在弱势的天秤上，有了为命运搏杀的新支点，也
有我可以说不然后独自走开的硬静。

反转结尾中，瑞秋用一场表明心迹的麻将，打
出了自己以弃为进的坦荡，也暗表了自己对东方式
隐忍与牺牲的懂得。她决定放手，把爱人“还给”
家族的一幕，发自肺腑也字字珠玑，原本圆不起来
的逻辑被补上最后一角——— 姑娘清晰、冷静，重情
又明理，自立又自强，能爽朗地笑，但不会撕心裂
肺地哭，整个人在新加坡麻将馆的夕阳里闪闪发
光。本已胜券在握的“局”，她让给了杨紫琼，这
其实也让对方感受到，自己对东方并非一无所知。
这是智慧的胜利，也是理解这件事对东方和西方的
握手言和。分寸刚好。

故事对中国内地观众来说，其实有些怪味。它
叙述的东方不那么东方，西方也不那么西方。超豪
生活过于目眩神迷，干扰了叙事的清净稳定。无时
不刻对“金钱”二字的划重点、敲黑板，让注意力
吃不消。新加坡富豪的婚礼、派对、公海出游，高
密度声光影轰炸而来，华服鬓影如千灯漾海，好看
也好晕。这就像花腔女高音始终盘旋在最高位，炫
是炫了，被传送一方却觉得离天近，离心略远。

《摘金奇缘》是合格商业品。它讲故事的方式
是流畅的，选择范围是讨巧的——— 所有故事收拢在
华裔内部，没有任何白人黑人掺和矛盾，一切变得
简单明了。最终你可以把它看得很浅薄，很片面，
或者很梦幻，也可以把它看得很现代女性，很傲慢
与偏见。这种奇妙的多维度，也是一部商业片的卖
点——— 你觉得哪儿痒，它就稳稳地在那儿等着你，
求仁得仁，求乐得乐。

□吴思强 报道
本报利津讯 11月14日，山东艺术学院与利津

县人民政府签署战略合作协议暨艺术实践创作基地
揭牌仪式在利津县举行。

根据协议，双方将密切合作，共同挖掘利津县
悠久的历史文化和独具地方特色的黄河文化。一是
围绕黄河滩区内外，挖掘关于黄河的故事、古迹和
典故以及独具黄河尾闾特色的盐文化和兼收并蓄的
移民文化；二是在深入拓展利津县旅游文化、推进
乡村旅游产业发展等方面，从绘画、摄影、书法、
雕塑、戏剧、舞蹈、影视和休闲文化等各方面进行
全面合作。

□记者 逄春阶 报道
本报济南讯 “谁家玉笛暗飞声，散入春风满

洛城。此夜曲中闻折柳，何人不起故园情。”11月
16日晚，“四十芳华”——— 郝益军教授师生竹笛重
奏音乐会在山东省会大剧院音乐厅悠扬上演。

音乐会由山东艺术学院音乐学院承办，是山东
竹笛乐团的首秀，乐团成员分别来自郝益军教授在
山东乃至全国的部分学生。乐团共上演11首作品，
通过不同重奏形式，全面展示了近年来山东笛乐的
发展盛况。一曲《沂河欢歌》作为返场曲目，特邀
竹笛演奏家曲祥及弟子与山东竹笛乐团共同演奏。

郝益军是山东青州人，自幼深受家庭艺术熏
陶。40年前，15岁的他考入山东艺术学校专攻竹
笛，后考入山东艺术学院，毕业后留校一步步成长
为教授、演奏家。他是山东省笛子专业第一位硕
士，是中国民族管弦乐学会竹笛学会副会长、中国
音乐家协会竹笛学会副会长。这场音乐会，是郝益
军40年从艺纪念演出。

演奏会前，山东艺术学院和人民音乐出版社举
行了郝益军“竹笛重奏系列教材”首发式。

山东艺术学院艺术实践创作基地

落户黄河滩区

郝益军师生竹笛重奏音乐会举办

《摘金奇缘》：求乐得乐

□ 赵焱 陈威华

走进孔卡在里约热内卢巴哈区一座写字楼
中的个人荣誉室，仿佛又看到了那个叱咤中超
的“天体之王”，中超联赛冠军奖牌、亚冠联
赛冠军奖牌、多个“本场最佳运动员”奖
杯……广州恒大和上海上港的球衣也挂在显眼
位置。

虽然已离开中国半年多，马上要到美国踢
球，但以不爱对媒体说话出名的孔卡15日非常
高兴地与新华社记者聊起了中国，也讲述了现
在自己的生活。

“我会一直记着在中国的那些年，因为一
切都是那么美好。”孔卡告诉记者，其实他最
初到中国时并不适应，特别是语言完全不通，
生活习惯差异大，以至于到中国的第三天他就
有些想回南美了。

他到现在还记得，“我刚到广州那天，接
我的人问我要不要喝水，我端起杯子发现竟
然是热水！在广州这样一个天气较热的城市

人们竟然喝开水！这在巴西和阿根廷都很难
想象。”

不过，中国人的友好让孔卡很快就解除了
心理障碍，很快就专注到自己最喜欢的足球
中。孔卡说：“足球是我生命的一部分，也是
我从小的梦想。我小时候希望成为足球运动
员，后来我做到了，而且能够做很多年运动
员，让我有无数回忆。当然足球之路并不容
易，但我很幸运，我有很多球迷，经历过几个
俱乐部，这些都可以留在我的记忆中。”

谈起他在中国的两段经历，孔卡说：“在
中国，我效力了两个伟大的俱乐部，在两个
美丽的城市生活。要说生活方便我更喜欢上
海，但气候方面我更喜欢广州，和里约的天
气很像。我的两个儿子，本杰明在广州出
生，布莱恩在上海出生，所以我们一家对中
国有特殊的感情，他们两个甚至经常告诉别
人他们是中国人。”

在与上海上港队解约后，孔卡回到了曾经
踢球多年的里约。虽然他是阿根廷人，但妻子
宝拉是在巴西认识的，里约也是他职业生涯上

升期生活的城市。
一个多月前，孔卡与美国大联盟新军奥斯

汀队签约。虽然奥斯汀队2017年才成立，但自
言放不下足球的孔卡还是决定加盟。“我12月
就打算先全家去迈阿密度假，然后明年的第二
周我会到奥斯汀队报到，开始训练，因为美国
的比赛从3月份就开始了。”

而现在，孔卡也依然在自觉训练，保持自
己的状态。“在里约，我可以享受与孩子们在
一起的时光，享受这里的阳光和沙滩。不过最
重要的是训练，因为奥斯汀与我签约也是希望
取得好成绩，我自己也更愿意将我最喜欢的足
球作为生活重心。”

除了足球训练，孔卡在里约也打网球、打
高尔夫，甚至还得到了一个网球比赛冠军。

孔卡表示：“我小时候就打过网球，一直
很喜欢。现在我比较空闲，就也尝试一些其
他运动来帮助自己保持身体状态，我10月参
加了一个比较初级的网球比赛，得到了冠
军，非常高兴。我想网球对我保持状态也是
很有帮助的。”

孔卡说，他也许会在美国踢一至两个赛
季，之后如果中国需要，他也愿意回到中国当
教练。

孔卡认为，中国足球近些年来是在进步，
但还需要时间。

他说：“我2011年到中国的时候，对中国
足球不了解，中国足球也确实不为外界了解，
但后来我们赢得了亚冠联赛，参加了世界俱乐
部杯赛，我发现在中国有越来越多的人喜欢足
球。我觉得中国足球的投入是值得的，但一切
需要时间，中国国家队要得到好成绩，还要有
一段时间，但至少现在的道路是对的，特别是
中国的足球在进步，而且越来越注重青训，对
年轻一代的培养至关重要。”

孔卡说：“我常常想着要回去，当然再回
去不会踢球了，应该会去做教练，我会去竞
聘，我也希望尽自己微薄的力量为中国足球作
一些贡献，毕竟中国曾经给了我很大帮助。而
且我的两个儿子都在中国出生，我想他们也愿
意回到‘自己的国家’看看。”

（据新华社里约热内卢11月15日电）

孔卡：中国是我抹不去的记忆
他的两个儿子甚至经常告诉别人他们是中国人

电影《摘金奇缘》海报截图

□新华社/欧新
当地时间11月16日，在英国伦敦进行的一场国际足球友谊赛中，巴西队以1：0战胜

乌拉圭队。图为巴西队球员路易斯（上）与乌拉圭队球员卡瓦尼拼抢。

11月17日，在重庆举行的国际青年足球锦标赛
中，中国U21男子足球队1：1战平冰岛U21男子足球
队。图为中国队球员尹聪耀（左）与冰岛队球员哈
夫斯泰因松在比赛中拼抢。

□新华社发

中国U21男足1：1战平冰岛U21男足

据新华社北京11月17日电 国际排联官网17日
公布了新一期女排世界排名，中国女排由第一降至
第二，新科世锦赛冠军塞尔维亚队登上榜首。

在这份综合了2018年世锦赛、2017年大奖赛、
2016年奥运会和2015年世界杯成绩的排名中，在上
一期位居第一的中国女排积320分排名第二。在不
久前结束的女排世锦赛中首夺冠军、并在另外几项
赛事中全部杀入前三的塞尔维亚队以322分高居第
一。美国队、巴西队、俄罗斯队分列第三到第五
位，世锦赛亚军意大利队排名第八。

男排最新世界排名中，巴西队位列第一，中国
队排名第20。

中国女排最新世界排名退居次席
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